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香港紡織及製衣界年度盛事香港紡織及製衣界年度盛事
中國內地中國內地﹑﹑東盟及中國香港簽署合作備忘錄東盟及中國香港簽署合作備忘錄

香港紡織商會辦學習兩會精神交流分享會

3月21日，香港紡織商會、香港紡織
業聯會、中國紡織工業聯合會（中紡
聯）、東盟紡織工業聯盟（東紡聯）簽
署合作備忘錄，是首次中國內地、東
盟、中國香港三地業界合作的區域性盛
事，旨在共同深化三地業界的區域合
作，探討「一帶一路」商機，促成三地
市場、科研對接，深化互利合作。

匯聚業界精英、政商領袖 共同深化亞洲區域合作
活動吸引近250位三地業界精英、政
商領袖及企業代表到場參與。今次簽署
儀式亦獲多方高度重視，中紡聯會長孫
瑞哲特別帶領高規格代表團訪港，包括7
名副會長及多名代表性的成員單位；東
盟代表方面，則由東紡聯會長Mr. Albert Tan帶領柬埔
寨、印尼、新加坡、馬來西亞、越南、菲律賓、泰國、緬
甸等8個國家代表出席，場面盛大，彰顯本港作為橋樑紐
帶的「超級聯繫人」角色。
簽署儀式後，隨即召開共建「一帶一路」研討會，以
「深化中國內地、東盟、中國香港連繫 激發合作新高
度」為主題，促進三地交流，既讓內地更了解東盟市場和
投資機遇，同時亦讓東盟更了解中國內循環市場潛力，提
升新質生產力，以發揮香港作為「門戶」角色，建構「跨
國供應鏈管理中心」，充分發揮香港「國際化」優勢。

共建「一帶一路」商機 研討會促進三地交流
陳茂波司長致辭時表示，非常高興見證合作備忘錄的
簽署儀式。他指出，去年「一帶一路」十周年峰會上，國
家主席習近平就高質量共建「一帶一路」提出了八項行
動，在「一國兩制」下，香港擁有「背靠祖國、聯通世
界」的獨特優勢，一直是「一帶一路」倡議的積極參與
者、貢獻者和受益者，未來也會繼續為倡議的推進貢獻更
大力量。今次三地的紡織業商會在香港簽署備忘錄，正好
體現香港作為「超級聯繫人」的重要功能。他亦提及，近
年國際貿易格局深刻變化，故在上月發表的《財政預算
案》中提出將香港建構為跨國供應鏈管理中心，透過設立
單一窗口，冀吸引內地生產企業來港設立管理離岸貿易的
區域總部，並更好支援它們在「一帶一路」市場的發展。
本會常務會長楊詩傑表示，三地業界翹楚雲集本港締
結合作連繫，體現三地業界共同決心推動行業達至新高
度、新台階，期望未來透過共同努力，提升香港作為國際
紡織市場主要樞紐的地位。香港紡織業聯會會長羅正杰形
容，備忘錄簽署象徵三地紡織業將可在全面、持續和多邊
三大核心原則下，更牢固、更長遠發展，是一大重要里程

碑，並相信業界作為「朝陽行業」，朝氣蓬勃、充滿發展
契機，香港將更好發揮國際紐帶角色，助力中國與東盟強
化更緊密聯繫。
紡織及製衣界立法會議員陳祖恒表示，在他與業界的

努力下，促成內地、東盟、香港業界，簽署三方合作備忘
錄，認為香港是時候全力拼經濟，在國際上廣交好友。他
又提到，業界樂意擔起「前鋒」角色，強化香港的「門
戶」功能，推動香港建構成跨國供應鏈管理中心，未來業
界亦會與東盟有更多交流合作，講好香港故事，甚至再
「連線」其他一帶一路國家，提升新質生產力，開拓更多
商機。

本會常務會長楊詩傑：體現三地業界共同決心
中紡聯會長孫瑞哲指，「一國兩制」的香港自由開

放、興盛穩定，是中國與世界的「超級聯繫人」，形容香
港在全球紡織版圖中舉足輕重，是紡織商貿的樞紐、時尚
文化的高地。他指，中國內地、香港與東盟是全球紡織供
應鏈上的核心力量，期望透過「破與立中創新」、「競與
合中發展」、「融與通中開放」三點期望，開闢出全新領

域，共同書寫「一帶一路」上紡織產業協同創新的錦繡新
篇章。
東紡聯會長Albert Tan則表示，備忘錄是三地業界合作
的重要里程碑，將有助促進三地的貿易和工業發展、投資
機會、資訊流通、會員企業、行業展覽等其他互利共贏活
動。同時也彰顯三地業界對強化策略合作關係、尋求更大
發展機遇的堅定決心。他認為，要提升東盟和亞洲經濟體
的競爭力，可透過加強與內地和香港業界的創新科技合作
促進生產力，並強化東盟作為內地及香港出口至不同市場
的跳板。
是次盛事由中國紡織工業聯合會、香港紡織業聯會及
香港紡織商會主辦，立法會陳祖恒議員辦事處、東盟紡織
工業聯盟及香港紡織及成衣研發中心為支持機構，主要贊
助機構為滙豐，贊助機構為SKECHERS 斯凱奇及真維
斯。主題演講嘉賓包括羅樂風先生，滙豐工商金融董事總
經理暨商業金融主管楊偉強先生，中國紡織工業聯合會產
業部副主任、產業經濟研究院副院長劉欣女士，東盟紡織
工業聯盟榮譽常任秘書長 Ms Regina Louis Leong。

香港紡織商會基斯

◆ 合作備忘錄由（前排右起）本會常
務會長楊詩傑、香港紡織業聯會會長
羅正杰、中國紡織工業聯合會會長孫
瑞哲、東盟紡織工業聯盟會長Mr.Al-
bert Tan共同簽訂。並由(後排左起)
香港紡織業聯會名譽顧問、香港紡織
商會榮譽會長，旭日集團副董事長兼
總經理楊勳，香港紡織業聯會榮譽會
長、香港紡織商會永遠榮譽會長陳亨
利博士，中央政府駐港聯絡辦副主任
尹宗華，財政司司長陳茂波，紡織及
製衣界立法會議員陳祖恒，晶苑國際
集團有限公司董事會主席兼執行董事
羅樂風先生共同見證。

◆ 財政司司長陳茂波（左八）與一眾紡織及製衣界功能界別選委在合作備
忘錄簽署儀式後合照。

◆

本
會
常
務
會
長
楊
詩
傑

◆◆ 香港無紡布協會會長吳瑩旭香港無紡布協會會長吳瑩旭、、副監事長宋敏之副監事長宋敏之，，香港紡織香港紡織
業聯會會長羅正杰業聯會會長羅正杰、、永遠榮譽會長陳亨利永遠榮譽會長陳亨利、、會董黃東銘出席會董黃東銘出席
聚會聚會。。

◆

（
左
起
）
永
遠
榮
譽
會
長
潘
陳
愛
菁
，
立
法
會

議
員
、
全
國
港
澳
研
究
會
理
事
周
文
港
，
常
務

會
長
楊
詩
傑
，
立
法
會
紡
織
及
製
衣
界
議
員
、

常
務
副
會
長
陳
祖
恒
，
常
務
副
會
長
楊
燕
芝
。

本會於4月12日舉辦「學習兩會精神交流分
享會」。由立法會紡織及製衣界議員、常務副
會長陳祖恒及立法會議員、全國港澳研究會理
事周文港博士主講。向本會一眾業界同仁分享
全國兩會的重要訊息及對香港未來發展的重要
意義。
周文港博士表示，2024年既是新中國成立75

周年，亦是實現「十四五」規劃目標的關鍵一
年，促使今年全國「兩會」來得別具意義。不
難發現，國務院總理李強將「發展新質生產
力」訂為政府工作之首要任務，彰顯了中央加
快塑造經濟新動能的決心；而香港作為國家的
「超級聯繫人」和「超級增值人」，更必須緊
貼國家發展「新質生產力」的步伐。
有鑑於此，周文港博士以「新質生產力」作
為核心主講全國「兩會」精神分享會。過程
中，周文港從「新」、「質」、「生產力」三
個關鍵詞帶領與會者認識「新質生產力」的深
層意義，進而從教育、金融、創科等角度，跟
與會者分析並討論香港特區就參與「新質生產
力」的可行行動方向。與會的紡織業界代表領
悟到，發展新質生產力並不意味著放棄傳統產
業，而是用嶄新技術改造提升傳統產業，促進
傳統產業高端化、智慧化、綠色化，打造更多
有國際影響力的「中國製造」品牌。
香港參與發展「新質生產力」的一個要點，

在於對接國家現代化產業體系。周文港建議，
香港與內地當局以大灣區港資製造業升級轉型
為切入點，共同關注及聯合推出扶持措施，打
造成為內地傳統產業升級轉型的示範基地，促
使包括紡織業在內的傳統產業提質增效。席
間，周文港亦舉出大量例子，跟與會者分享香
港在推動科研成果轉化應用上的重要性、最新
發展、政策，以及成果，在場人士都感到具應
用性、操作性。

商會共同推動並實踐新型工業化
陳祖恒議員表示，深信香港在「一國兩制」

下的「國際化」獨特優勢下，絕
對有力以創新科技「因地制宜」
發展新質生產力，並可作為國家
發展新質生產力的重要窗口。紡
織及製衣業等傳統行業擁有穩健
發展基礎，陳祖恒期望政府繼續
以不同政策和資助，持續推動傳
統行業以科技創新推動產業創
新，加快推進「新型工業化」，
並借助香港的「國際化」和「引
進來，走出去」優勢，吸引更多
傳統行業在港建立研發、供應鏈
管理中心，以至智能微工廠，助港構建跨國供
應鏈管理中心。陳祖恒深信，香港在生命健康
科技、新能源等新興產業發展勢頭良好，配合
深港河套合作區及粵港澳大灣區機遇，香港定
能以新興產業和未來產業，貢獻國家的新質生
產力發展。
永遠榮譽會長潘陳愛菁表示，習近平總書記
在全國兩會期間強調，「要牢牢把握高質量發
展這個首要任務，因地制宜發展新質生產
力。」香港紡織商會將推動會員積極把握新質
生產力發展的機遇，推動紡織服裝產業轉型升
級，大力促進產業高端化、智能化、綠色化發
展，為香港紡織產業創造更大、更新的價值。
我們商會也會共同推動並實踐新型工業化，助
推更多企業走上創新發展的新賽道，加強研發
投入，透過創意及創新打造香港時尚潮服，塑
造香港設計品牌，保持香港紡織產品的國際競
爭力和影響力，實現整體產業可持續發展，也
為香港經濟高質量發展注入新動能。
常務會長楊詩傑則表示，今年兩會期間，國
務院總理李強在《政府工作報告》中表示，
「支持香港發展經濟、改善民生，發揮自身優
勢和特點，積極參與粵港澳大灣區建設，更好
融入國家發展大局，保持香港長期繁榮穩
定。」在香港實現由治及興的新征程上，香港
紡織商會將攜手紡織業界全力支持香港拚經濟

謀發展，更好發揮「一國兩制」的獨特優勢，
加快主動融入國家發展大局。我們商會將繼續
向會員宣傳中央最新政策，以更快適應新時代
需要，同時舉辦時裝周、品牌推廣等多元活
動，助力會員因地制宜發揮獨特優勢，開拓發
展新領域，實現高質量發展，提升香港紡織行
業及整體經濟競爭力。
常務副會長楊燕芝很榮幸可以擔任今次全國
兩會精神座談會的主持，也感謝陳祖恆議員、
周文港議員的分享，讓與會者更深入了解今年
全國兩會的重要內容及對香港未來發展的意
義。「今年全國兩會上，習近平總書記提出要
牢牢把握高質量發展這個首要任務，因地制宜
發展新質生產力。這為企業堅持創新驅動，結
合產業特點走高質量發展的道路指明了方
向。」
楊燕芝認為，創新是企業生存之本。沒有所
謂的傳統產業，只有不夠創新的產業。新質生
產力能夠有力推動傳統產業高端化、智慧化、
綠色化發展，提升當前生產力發展水平。就紡
織及製衣行業來講，一方面要認真研究消費者
需求，提升產品創新力和競爭力；另一方面，
要樹立文化自信，提高服裝品牌文化軟實力，
積極開拓海內外市場，提高中國服裝在世界服
裝領域的話語權。

香港紡織商會蘇文華
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44月月1111日日，，香港日本人商工會議所纖維部會首次邀請外賓參加香港日本人商工會議所纖維部會首次邀請外賓參加
聚會聚會，，出席者包括香港紡織商會及香港紡織業聯會的代表出席者包括香港紡織商會及香港紡織業聯會的代表，，活動活動
吸引了約吸引了約5050人參與人參與。。副監事長宋敏之女士在開幕詞中簡要介紹副監事長宋敏之女士在開幕詞中簡要介紹
了香港紡織業的歷史和未來的重要性了香港紡織業的歷史和未來的重要性。。隨後隨後，，永遠榮譽會長陳亨永遠榮譽會長陳亨
利先生作為主講利先生作為主講，，主題是主題是「「香港轉型成為亞洲時尚國際中心香港轉型成為亞洲時尚國際中心」」。。

香港成為亞洲時尚國際中心的未來戰略定位香港成為亞洲時尚國際中心的未來戰略定位
演講中提到演講中提到，，香港的紡織及成衣業在二戰後迅速崛起香港的紡織及成衣業在二戰後迅速崛起，，擁有擁有
超過超過7070年的歷史年的歷史。。2020世紀六七十年代世紀六七十年代，，紡織業佔香港製造業總紡織業佔香港製造業總
就業和生產增加值的就業和生產增加值的4040%%以上以上，，是推動香港經濟起飛的重要引是推動香港經濟起飛的重要引
擎之一擎之一。。19731973年至年至19851985年間年間，，香港製造的成衣出口連續香港製造的成衣出口連續1313年位年位
居世界第一居世界第一；；然而然而，，自自19901990年代以來年代以來，，由於紡織及成衣工廠遷由於紡織及成衣工廠遷
移至其他地區移至其他地區，，香港本地產品出口顯著減少香港本地產品出口顯著減少。。但香港在全球紡但香港在全球紡
織及成衣供應鏈中仍扮演著重要角色織及成衣供應鏈中仍扮演著重要角色，，轉型為供應鏈管理中轉型為供應鏈管理中
心心，，繼續在全球市場中發揮着舉足輕重的作用繼續在全球市場中發揮着舉足輕重的作用。。
陳亨利強調陳亨利強調，，香港作為東西方文化的交融點香港作為東西方文化的交融點，，擁有廣泛的國擁有廣泛的國
際知識際知識，，是通往中國內地市場的關鍵門戶是通往中國內地市場的關鍵門戶，，亦是亞洲主要的採亦是亞洲主要的採
購樞紐購樞紐。。許多國際品牌在香港設有區域總部及決策中心許多國際品牌在香港設有區域總部及決策中心，，香港香港
在在R&DR&D及時尚設計方面也具有優勢及時尚設計方面也具有優勢，，例如香港理工大學的時裝例如香港理工大學的時裝
及紡織學院和專注於人工智能與設計結合的及紡織學院和專注於人工智能與設計結合的AiDLabAiDLab。。

國家國家「「十四五十四五」」規劃為發展提供動力規劃為發展提供動力
國家的國家的「「十四五十四五」」規劃強調了香港的規劃強調了香港的「「八大中心八大中心」」戰略定戰略定
位位，，這將為香港各方面的發展提供動力這將為香港各方面的發展提供動力。。未來未來，，香港紡織及成香港紡織及成
衣業將朝着國際時尚中心的方向邁進衣業將朝着國際時尚中心的方向邁進，，涵蓋生產管理涵蓋生產管理、、採購採購、、
品牌及分銷等各個環節品牌及分銷等各個環節。「。「時尚高峰時尚高峰（（Fashion SummitFashion Summit））
20232023」、」、虛擬時裝先導企劃虛擬時裝先導企劃FabriXFabriX的成功舉辦的成功舉辦，，以及以及20232023年特年特
首提出的每年舉辦首提出的每年舉辦「「香港時裝設計周香港時裝設計周」」的計劃的計劃，，都是香港推動都是香港推動
時尚設計產業發展的重要舉措時尚設計產業發展的重要舉措。。
隨着亞洲中產階級人口的迅速增長隨着亞洲中產階級人口的迅速增長，，預計到預計到20302030年將佔全球年將佔全球

中產階級人口的三分之二中產階級人口的三分之二，，亞洲市場的消費力將大幅提升亞洲市場的消費力將大幅提升。。香香
港憑藉其對中國內地和東南亞市場的熟悉港憑藉其對中國內地和東南亞市場的熟悉，，成為國際品牌進入成為國際品牌進入
這些市場的最佳選擇這些市場的最佳選擇。。陳亨利最後表示陳亨利最後表示，，香港將致力於成為香港將致力於成為
「「超級聯繫人超級聯繫人」，」，推動外國品牌進入中國內地市場推動外國品牌進入中國內地市場，，並促進中並促進中
國及其他亞洲品牌進入東南亞市場國及其他亞洲品牌進入東南亞市場，，實現實現「「引進來引進來」」和和「「走出走出
去去」」的雙向發展策略的雙向發展策略。。香港紡織業將繼續尋求與日本香港紡織業將繼續尋求與日本、、韓國及韓國及
其他企業的合作其他企業的合作，，進一步拓展亞洲市場進一步拓展亞洲市場。。
這次聚會不僅展示了香港在紡織業中的卓越地位這次聚會不僅展示了香港在紡織業中的卓越地位，，還強調了還強調了

未來發展的廣闊前景未來發展的廣闊前景，，為香港紡織業的持續創新和國際化奠定為香港紡織業的持續創新和國際化奠定
了堅實基礎了堅實基礎。。 香港紡織商會香港紡織商會梅荊梅荊
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